
体坛观察

    林书豪回归 CBA了！北京首钢男篮已经

为外援林书豪注册成功，他将代表球队出战
第二阶段赛事。林书豪本人也在社交媒体上

写道；“合同签了，注册好了，罚款交了，今天
终于是持证上岗了。”同时他还表示，重返

CBA打球就像是回家一样亲切。
作为曾在 NBA创造过“林疯狂”的著名

球星，林书豪曾经在 2019-2020赛季为北京

首钢效力，当时在赛场内外都产生了积极效

果。该赛季他为北京首钢出战 39场常规赛，
场均出战近 33分钟，贡献 22.3分，帮助球队

打入四强。球场内，林书豪将“林疯狂”的旋风
带到每一场比赛，成为 CBA联赛中最闪亮的

名字之一。球场外，他谦逊友善热衷公益，曾
为抗击新冠疫情捐款超过 1000万元人民币。

此后，为了追逐 NBA梦想，林书豪在上

赛季并未重返首钢队。但可惜的是，虽然他在
NBA发展联盟中竭尽全力，作为一名控卫在

各项主要统计中也都达到联盟顶级，但最后
未能获得 NBA合同。发展联盟得分榜排名前

十的球员中，其余 9 人都至少得到了来自

NBA球队的十天短合同，只有他一无所获。

“我告诉自己，只要一个十天的合同、一个回
到场上的机会，我就可以把这些质疑打得粉

碎，我的整个篮球生涯就是这样开始的———
一个证明自己的机会。但出于我永远无法完

全知道的原因，那个机会从未出现。”

今年夏天，北京首钢再次向其抛出橄榄
枝，最终他也选择回归 CBA。当然，林书豪怎

么也没想到，自己的回归之路同样坎坷———
实际上，3个多月前他就已经抵达中国了，但

是至今还未能出战 CBA，到底是怎么回事？其
实也怪林书豪运气差，就在他 8月初从美国

旧金山飞抵上海隔离的第三天，他的核酸检

测成为阳性！林书豪说，他在美国注射了疫
苗，在中国之前也做了多次核酸和血清检测，

但不知道是在旅途中哪个环节出了状况，还
是遭到了病毒侵袭。此后，林书豪按规定进行

了隔离治疗和康复，在本赛季 CBA第一阶段

中期，他也赶赴诸暨赛区与北京首钢会合，但
并未出战。

CBA休赛期，林书豪参加了北京首钢的

完整训练，对于接下来的比赛，他也显得非常

期待：“我非常高兴能够回到北京，感谢每个球
迷的支持。我们去哪里，球迷们都非常支持我

们，我非常期待第二阶段与第三阶段的比赛。”

林书豪说的“交罚款”是怎么回事？原因
是 2019-2020赛季效力北京首钢时，他因未

按规定穿着指定服装，之后被联盟罚款 55万

元。根据 CBA规定，只有交完罚款才可以获
得比赛资格，如今他已经缴纳相关罚款，也注

册成功，为接下来的比赛扫清了障碍，现在就
等 12月 25日 CBA重启了。

本报记者 李元春
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回CBA打球就像回家
林书豪重返首钢男篮一波三折

    牺牲国足又一个四年，

是怎么样也换不回来的———

如何避免下一次

换李铁！中国足坛近来最热门的词汇，恐怕就是这
三个字。世预赛 12强赛刚告一段落，国足主教练李铁
反而坐上了“火山口”，各种换帅传言四起。尽管其中的
真实性存疑，更多像是外界一种情绪上的发泄，但李铁
的不受待见，已是显而易见。
李铁该不该换？李铁又能不能换？不管最终的结果

如何，李铁麾下的这支国足出线已基本无望，牺牲了又一
个四年的世界杯周期，是怎么样也换不回来的。

换李铁

为何喊换？

12强赛开打前，李铁刚刚获得了一份
长达 5年的合约。按常理来说，有这样的信

任，不大可能会轻易下课。但才踢了几场比
赛，他的帅位就处在了风雨飘摇中，甚至被

形容为“国足史上最差主帅”。
为什么这么多人都希望李铁下课？很

大程度上，是他“自找”的。最直接的导火

索，是国足 1比 1逼平澳大利亚以后，李铁

在新闻发布会上长达 32分钟的“发泄式演
讲”，他怼媒体、怼球迷，怼天怼地唯独没有

检讨自己。那傲娇的口吻，就好像已经率队
打进了世界杯一样。

客观而言，像这样一个无法实现正常情

绪管理的教练，确实不大适合做国家队的主
帅。一个到处树敌的人，又怎么能指望外界

对他友好？
当然，如果李铁的带队成绩足够好，再

退一步说，如果不那么差，“换李铁”的呼声
也不会这么大。世预赛 12强赛打完 6轮，中

国男足仅仅以 1胜 2平 3负积 5分的成绩，

名列小组倒数第二，只好于越南队，距离小
组第三名澳大利亚已有 6分差距。在小组赛

仅剩四轮的情况下，想要争取一个附加赛名
额，都只能指望奇迹出现。实际上，开局连输

澳、日、沙三队，就基本注定了国足早早出局
的命运。

纵观 12强赛这几场比赛，李铁并未体
现出过人之处。相反，他的战术、用人都饱受

诟病，尤其是在归化球员的使用上固执己
见，阿兰、洛国富这样个人能力更强的球员，

总是被他任性地雪藏，令人相当费解。
没有成绩的底气，却又有狂妄的口气，

李铁成为众矢之的，就再正常不过。随后，他
的诸多问题又被媒体逐一挖出。比如，在个

人微博上为自己代理的茶叶品牌带货做广

告，甚至还被爆与某些经纪公司有利益关

联，在国脚选拔等方面存在猫腻。
这样一个场上场下充满争议的“问题主

帅”，即便现在不下课，想要长时间待下去，
确实很难。

何人能换？

相比李铁的走人，用谁来替代他，可能才
是问题的关键。简而言之：李铁不行，谁行？

几个外界盛传的备选中，人气最高的是
李霄鹏。同样是土帅，李霄鹏执教山东鲁能

期间，曾连续获得“中超最佳教练”的名号。
相比李铁，他更有经验，为人处世也更为成

熟，情商极高。不过，李霄鹏这个赛季执教武

汉队的成绩却非常一般，球队从去年的“黑
马”变成了降级最大热门，凸显他带弱队的

短板。
而另外一名绯闻人选，是 U22国青队

的现任主帅扬科维奇，他正在率队备战明
年的杭州亚运会。如果足协要选洋帅，在目

前的疫情影响下，身在中国的扬科维奇，确
实是比较合适的人选，至少无需隔离。而

且，U22国青队本身就是未来的国家队，扬

科维奇上位，既能无缝衔接，也有利于国足

的新老交替。
但不管是李霄鹏，还是扬科维奇，或者

是特鲁西埃等人，一个不容忽视的问题是：
无论谁来接手，都很难改变国足 12强赛出

局的命运。正如有人调侃的那样，现在“神仙

都救不了中国队”。
所以，现在来讨论李铁要不要下课，其

实并没有太大意义。中国足协已经错过了换
帅的最佳时机，如果更早一些当机立断，比

如连输澳日沙三强后就换，或许还能让球队
有更多一点希望。

从这个角度而言，李铁并不是中国队早

早出局的最大“罪人”。更应该反思的是，为何
当初要选用李铁这样毫无经验的“菜鸟”来做

国家队主帅？要知道，如此重要的位置，又是出
征 12强赛如此重要的赛事，不应该是拿来培

养年轻教练的场合，更不应该“赌博式”用人。
不尊重足球规律，到头来就必然吞下苦果。

吸取教训，怎样避免下一个李铁、王铁、
张铁的出现，才是值得中国足球人好好总结

与反思的。
本报记者 关尹
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